

30 noviembre 1953.

Sr. Prof. Federico Chabod

ROMA

Mi distinguido amigo y colega:

Aprovecho la oportunidad de la visita a Barcelona de nuestro común amigo el Prof. Alberto Ghisalberti, para hacerle llegar esta carta por su conducto. Le agradezco los amistosos saludos que me ha trasladado por su persona y le encargo que le transmita los míos a su llegada a Roma.

Quiero precisar en estas líneas algunos puntos, ya expuestos oralmente al Prof. Ghisalberti, respecto a la futura participación española en el Congreso Internacional de Ciencias Históricas que se celebrará en Roma en 1955. Como Ud. debe saber, , antes de 1939 la participación española a estos Congresos se hacía a través de la Real Academia de la Historia y del "Institut d'Estudis Catalans", quienes colaboraban con el Comité Central y procuraban la sincronización de los esfuerzos de los historiadores españoles con los de los extranjeros.

Después de la guerra civil, creóse en España el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, que reúne a buena parte de historiadores nacionales. Sus relaciones con la Real Academia de la Historia han sido siempre algo tirantes.

Cuando se convocó el Congreso de París, y ante la inercia de los organismos oficiales, se creó un Comité español circunstancial, en el que figurábamos la Sra. Ballesteros, el Prof. Lacarra y yo. Este Comité, que representaba en parte la antigua organización española, tomó contacto con el Comité Central y España volvió a quedar incorporada a los trabajos comunes.

Posteriormente, gracias a la iniciativa del Comité provisional, se ha constituido la Asociación Española de Ciencias Históricas, encargada de mantener el contacto con el Comité Central. Usted estará bien enterado de nuestras ausencias en las deliberaciones de Bruselas y Graz.

Quizá a causa de la aludida tensión entre la Real Academia y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, el Comité Español no actúa según debería ser su cometido. Sus miembros regionales no sabemos nada concreto sobre las previsiones adoptadas para el futuro Congreso romano. Esto provoca cierto temor ante las responsabilidades que los historiadores españoles estamos dispuestos a asumir en relación con el mismo.

Ante tales circunstancias, le agradecería tuviere a bien informarme sobre el particular, al objeto de que yo pueda interesar a la Comisión permanente de dicha Asociación Española a tomar decisiones más prácticas y dinámicas, o, en caso contrario, de preparar la intervención de los historiadores barceloneses

...2/

ante el próximo Congreso. Me interesa singularmente estar al corriente de los puntos que se discutirán en la reunión preparatoria de Roma de marzo de 1954, a fin de contribuir, en la medida de nuestras posibilidades, al éxito que les auguro cordialmente y al que se han hecho acreedores por tantos motivos.

Esperando que apreciará Ud. en esta carta el buen deseo que me induce a redactarla, le saluda atentamente, en espera de poder saludarle en el momento oportuno y de expresarle de palabra mi más viva simpatía, consideración y afecto,